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《

高能物理与核物理
》
第五届编委会纪要

�   , 年 ! 月 ∀ # 日在北京高能物理所召开
“

高能

物理与核物理
》
编委会 # 出席会议的育∃ 高能物理学会

副 卫事长霍安祥
,

新老编委
一

%亦兵
、

马基茂
、

王书鸿
、

王

顺金
、

叶沿林
、

叶铭汉
、

朱永生
、

刘连寿
、

刘建业
、

许咨

宗
、

许谨诚
、

杜东生
、

何多慧
、

吴济民
、

陆景贤
、

郑志鹏
、

冼鼎昌
、

赵志泳
、

姜晓明
、

赵维勤
、

黄涛
、

谢去病
、

曾谨

言 #科学出版社期刊室副主任杨国城
、

高能物理所办公

室主任王恒久
、

高能物理所科技业务处处长秦小文
、

沈

建平
、 《
现代物理知识

》
编辑部主任江向东

、 《

高能物理

与核物理
》
编辑部郭红非

、

陈凤媛
、

肖梅
、

王耀辉
、

张锦

秀等
�

会议首先由高能物理学会秘书氏黄涛主待
,

学会

副理事长雷安祥致词
,
他对在上办单位高能物理所和

上届 主编冼鼎昌领导下编委会及编辑部工作作了充分

的肯定和高度赞扬
,

并代表高能物理学会对
《
高能物理

与核物理
》
期刊所取得的成绩表示感谢

,

他说
∃

“
上届编委历时  年

,

在这 , 平中
,

中国高能物理

与核物理这两个研究领域取得了巨大进展
,

北京& ∋ ( )

和 & ∋ ∗ 建成
,

在中国建立起 一个在粱粒子和
+
轻 户能

区中领先的高能实验基地
,

并且在继续努力将中国高

能物理推向前 进 # 兰州的近代物理研究所建成了重离

子加速器和相应设施
,

为我国重离子物理研究提供 了

一个先进的实验基地 # 在北京高能物理所建成了找国

第一个同步辐射装置
,

成为同步辐射在科学与技术的

广泛应用中所共有的基地 # 在合肥中国科技大学建成

的合肥同步辐射实验室
,
为在软 , 至真空紫外波段的

同步辐射应用提供了实验基地 #在西藏羊八井 − . / / 米

高度处建成了我国一个广延大气簇射阵列
,

它是世界

上观察北大高能 + 源的海拔最高装置 # 北京高能所建

成的 . 0 1 2 3 质子直线加速器
,

为核技术的医学应用开

辟
# ’

广阔的前景 # 在我国这些先进实验装置上所取得

的爪要成果及优秀的理论物理论文都在
《

高能物理与

核物理
”

期刊上留下了足迹
,
如

∃
轻子质量精确测量

,

我国在世界上首次合成新核素
’。, 4 5 , ’‘,

4 6 等都是率

先在本刊发表
�

与中国高能物理与核物理发展同时
, 《

高能物理与

核物 理
》
期刊在高能物理所和兰州近代物理所各届领

攀和大编
�

副主编
、

全体编委共同努力下
, 饮

高能物理 与

核物理
。
学报这几年也不断发展壮大

,
及时反映了找国

在这领域的科研水平
,
取得了

可喜的成绩
,
在国家科委

、

中
’

�〔

部
、

中国科学院等单位全国优

秀科技期刊 �   / 年和 �   ∀ 年

评比中先后荣获三个二等奖
�
”

接着编委会在新主编郑志

鹏所长主持下进行了热 烈与紧

凑的讨论
,

各位编委畅所欲言
、

各抒己见
,

井达到共识
�

广

为了进
一

步提高
《
高能物理与核物理

》
的水平

,
扩

大它在国内外的影响
,
提出以下改革的措施 ∃

互
�

争取国内第一流水平与重大科研成果的论文都

在本刊有所反映
�

决定按国际惯例办 ∃ 凡是在国外期

刊投快报的论文可 以在本刊投详细的论文
,
此论文有

人选本刊英文版的权利
�

同样
,

凡在国外投过详细的

论文可在本刊投一快报
,

并有人选本刊英文版的权利
�

但是不能将上述论文同时投到国内不同文种的期刊
�

∀
�

为了提高刊物的整体水平
,
缩短出版周期

,

今后

审稿要更加严格把关
,

对所有
一

来稿高标准
、

严要求
�

.
�

聘请国外高能物理与核物理学科在第一线工作

的 专家
、

教授担任本刊编委7正在酝酿之中
,
以后见本

刊 骗委名单 8
�

−
�

来稿经审理后由编辑部退稿的作者
,
如要求重

新审理
,

则请作老付再审费
�

郑志鹏最后说 ∃ 这次换届由于文件规定有些同志

不再担任编委
,
但是有些稿件我们还是要请大家帮助

审理
,

有好的稿件希望大家推荐
�

今后我们会不定期

召开编委会
,

及时地解决和改进出版工作中的问题
�

谢

谢诸位在大热天百忙中来参加编委会
,
尤其是外地有

六位编委特地赴京
,

这本身就说明编委们对学报工作

的重视 与关心
,
希望这届编委和学报编辑部全体同志

,

为把
《
高能物理与核物理

》
办得更好而共 同努力 9

《
高能物理与核物理

》
编辑部

∀
�

第三届北京谱仪年会在杭州举行

九 不代以来
,

由中美双方高能物理学家组成的

北京讯仪 7& ∋ ∗8 合作组
,

在北京正负 电 子 对 撞 机

7& ∋ ()8 和北京谱仪上开展国际合作高能物理实验研

究
�

北京谱仪年会是 & ∋ : 合作组每年 召开一次的学

术例会
�

上届 年会以来
, & ∋ (; 对撞机和 & ∋ : 谱仪成功

获取了质量良好的 � ./ 万 少
’

数据和 � , (<
一 ’

=∗ 物理

数据
�

新数据的重建与分类已完成
�

北京谱仪升级项

目经费已下达
, ) (1 计划已落实

,
各项工作正全面铺

开
�

为 了交流物理分析方法
,

协调升级改进工作
,

加快

物理成果发表的 日程
, & ∋ : 合作组于 > ,  − 年 ! 月 ./

日 通? 月 ∀ 日在杭州 召开了第三届北京谱仪年会
�

参

加达次会议的中方成员 ” 余人
,

美方成员 �0 人
,
邀请
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代表 �/ 人
,

会议得到自然科学基金委的支持
�

兰 , 彬

.
�

物理所研制半绝缘多最子阱光折变器件获重要

进展

据物理所简报报道
,
物理所发挥多学科综合性优

势
,
由 ! /0 研究组和 . �∀ 研究组密切合作

,

利用其成

熟的分子束外延生长技术和光折变效应研究的实验经

验
,
以外延膜剥离技术与质子注人技术

,

在国内首次成

功地研制出分子束外延技术生长的 ≅ Α

Β∗ 了ΒΧ ≅ ∃

Β∗ 7砷

化稼 Δ稼铝砷8半绝缘多量子阱光折变原理性器件
�

这

使我国成为继美国之后第二个研制该类型器件获得重

要进展的国家
,

井为我国的光折变研究工作和量子阱

研究工作开拓了新的研究领域
�

−
�

第三位华裔宇航员进人太空

据徐勇报道
,

美籍华裔宇航员焦立中作 为美国
“
哥

伦比亚
”
号宇航员之一

, ? 月 Ε 日下午 > 时 −. 分7当地

时间8 搭乘航天飞机开始为期 � − 天的科学实验飞行
,

从而成为进入太空的第三位华裔人士
�

首次升空的焦立中在太空飞行期间担负着实验器

材的运行保障工作
�

他将与
“
哥伦比亚”号的其他 ! 名

宇航员采用轮流换班形式
,

一天 ∀− 小时连续监测由

�. 个国家科学家设计的 Ε∀ 个太空实验项目
,

项 目内

容涉及材料科学
、

流体物理学和医学研究
�

在焦立中

此行之前
,

张福林和王赣骏已作为美籍华裔宇航员
,

先

后参加过美国航天飞机的飞行
�

现年 .− 岁的焦立中身高 �
�

” 米
、

体重 ? , 公斤
,

爱好飞行
、

蚁球
、

橄榄球和滑雪
�

他父亲焦祖韬和母亲

朱青药的家 乡是山东省青岛市
,
早年从台湾来美国

,

目

前居住在加利福尼亚州
�

�  Ε Ε 年
,

父子两人曾应邀到

北京和长沙讲学
�

焦立中于
‘
 !/ 年 Ε 月 ∀Ε 日出生在美国威斯康星

州
, �  ? Ε 年中学毕业

, �  Ε . 年在加利福尼亚大学伯克

利分校获得化学工程学士学位
, �  Ε0 年和 �  Ε? 年在

加利福尼亚大学圣巴巴拉分校先后获得化学工程硕士

和博士学位
�

离开大学之后
,
他在加利福尼亚州一家公司从事

宇航材料的加工
、

制造和工程设计研究
,

参与了与航

天局合作的新型太空望远镜薄膜复合材料研究 项 目
�

� ,  � 年 � 月开始
,
他转入著名的劳伦斯

·

利弗莫尔国

立实验室
,

参加石墨环氧树脂纤维肮天复合材料的研

究工作
�

从小向往航天飞行的焦立中 �  Ε ! 年就学期间就

曾向航天局提出了 当宇航员的申请
,

但因为正在学习

和没有工作经验而未获批准
�

此后
,
他再作尝试

,

终于

在 � ”> 年得到接受面试和体能
、

心理测试通知
,

最终

威为同一批 ∀ , / / 名受试者中 ∀. 名入选者之一
0

�

第 ∀∗ 届国际物理奥林匹克竞赛

据
《

科技 日报
》

报道
,

第 ∀0 届国际物理奥林匹克竞

赛 ? 月 �� 日一 �Ε 日在北京举行
�

这是该项竞赛的历

史上规模最大的一次竞赛
, − , 个国家和地区的 叨 个

代表队的 ∀ .0 名选手参加了竞赛
,
共决出 ! 枚金牌

、
0

枚银牌和 ∀∀ 枚铜牌
�

参加此次竞赛的 0 名中国选手是上海华东师大第

二附中的杨亮
、

湖南长沙一中的黄英
、

河南郑州一中的

韩岩
、

四川重庆巴蜀中学的田涛和北京四 中的饶京翔
�

他们夺得 − 枚金牌
、

� 枚银牌
,
团体总分第一 杨亮获

得个人总分第一名
�

!
�

美国斯坦福的 & 粒子工厂开工建造

据
《
西欧中心快报

》
报道

,

在斯坦福 & 工厂的开工

建造典礼上
,

美国国会议员兼能源部长 4 Α ∃ “� /
’

ΦΓ
“ % Η

称兴建不对称 & 拉子工厂是保持斯坦福直线加速器中

心 7∗Φ Β ) 8 的活力的关键一役
�

这间 & 粒子工厂是 ∗Φ Β ; 与劳伦斯
一

伯克利实验

室及劳伦斯
一
利弗莫尔国家实验室合作建造的

,

选址于

∗Φ Β ; 实验室
,
它将花费 �

�

” 亿美元对现有的 (∋ (

正负电子对撞机进行改造
�

这个 & 粒子工厂预计 � ,  Ε 年建成
,

将产生数千万
& 介子进行许多物理研究

,

特别有利于研究 & 介子衰

变中的 ; ( 破坏现象
�

这台对撞机的特色是
,

其正负电子将以不同的能

量循环运行
,

其中电子能量为  
�

Ι ≅ 2 3 ,

正电子能最为

.
�

Χ≅ 2 3
�

同时
,
要在现在的 (∋ ( 储存环上加建一 个

正电子环
, (∋ ( 环也将进行改建

,
以便应付 & 工厂的

高得多的流强
,
这个流强可能达到 �一 ∀ 安培

�

这台对

撞机的设计亮度为 . ϑ Χ 。
’ ‘“Κ 一 , ‘一 , �

较高的亮度加上正负电子的不对称对撞将使这台

加速器以前所未有的能力对 ;( 破坏效应进行详细研

究
�

这个 & 工厂方案去年夏夭得到美国国会的 批 准
,

而同一次会议却否决了超导超级对撞机 7:∗ ; 8 计划
�

目前工程正在进行中
,
正使用 � − / / 万美元的第一批拨

款
�

十几个国家的 ./ / 多位物理学家正为新建的 & 工

厂探测器做详细的理论设计
,

探测器的造 价 估 计 为

石。。。万美元
�

?
�

Χ) ΛΒ 呼唤未来加速器

未来的加速器建造是 Χ; ΛΒ 7未来加速器国际委

员会 8最关心的问题
,

去年 �∀ 月初 Χ) ΛΒ 在 ) ∋ Μ Ν 召

开 了一个紧急会议
,

随后在今年 � 月 �! 日 ,
Χ) ΛΒ 成

员又 与 各高能物理实验室主仁在温哥华的 Ο Μ> Π 1 %

实验室集会
,

并起草了如下声明 ∃

通过研究物质的组成成分及它们之间的各种作用

力
,

高能物理学力求揭示物质世界赖以运行的基本原

理
�

在过去半个世纪的时间里
,
全世界的共同努力已

构画 出一幅非常成功的理论图像
,

根据对称性
、

相对

论以及量子理论等一般原理
,
可以解释某些组成成分

现代物理知识



是如何通过特定的作用力发生相互作用从而形成各种

物质和能量的
�

这幅图像虽然成功
,

但并不圆满—某些深奥的

问题仍然悬而未决
,

并 且只能由新的加速器来回答
�

这

些间题的答案有可能把各种Θ穿想和原理统一起来
,

这

种统一的愈义
,

’

可以同那些曾使人们对科学的理解发

生 节命性
一

飞舒淆勺科学发现相比拟
�

人们公认粒子加速器和探测器是研究亚原子世界

最理想的 炙验工具
�

在可预见的将来
,

情形也将是这

样
�

为了研究可望有革命性发现的能量点
,
必须建造

能董吏高的粒子加速器
�

鉴于这些发现所具有的科学

挑战性和重要性
,

各高能物理实验室都倾其资源建造

探测器
,

并跨越国界寻求科学合作
�

有史以来最高能量的超导超级对撞机
,

其工程的

终止是世界高能物理学界的一个重大损失
�

这 一事

实表明
,

有必要从全球战略的角度考虑新的大型实验

设施的建造
�

这种国际合作精神已成为大型实验探测

器建没的一个重要特征
�

由 于 ∗∗ ; 计划的取消
,

如今唯一能够提供研 究

ΟΓ 3 量级以上强子对撞现实机会的
,

就只有 ; ∋ Μ Ν 的

大型强子对撞机—
Φ 4 ; 了

�

比ΛΒ 说 Φ 4 ; 工程正

准各提请批准
,

目前由 ) ∋ Μ Ν 董事会在 进 行 评 估
�

Ο Γ 3 . Ρ % 2 Σ
是目前已投入运行的最高能量的对撞机

,
而

Φ4 ; 所达到的能量和亮度都将远远超过 介
3 ∃ Ρ % 2

Σ7 能

量是 Ο Γ 3 Α Ρ % 2 Σ
的 ? 倍

,

亮度是它的 � / / / 多倍 8
,

在 Φ 4 ; 能区可能出现新的重要的物理结果
,

其

中包括弱 电破坏的起源7也就是质量起源 8间题
�

Φ 4 )

将成为这一可预见的未来研究的唯一 装置
,

Χ) Λ人 认

为建造 Φ 4 ) 是现在处于高能前沿的粒子物理的正确

步骤
,

因此希望 ) ∋ Μ Ν 的 � 个成员国尽快批准 Φ 4 ;
�

Χ) ΛΒ 还提到了全世界对参与 Φ 4 ; 工程所表现出的

兴趣
,

并指出 ) ∋ Μ Ν 董事会希望允许非成员国加入这

一上程
�

Τ; ΛΒ 还敦促寻找合适的管理机制和管理方

式
,

使这一设想得以实现
,
还强调 Φ 4 ; 应对全世界的

粒子物理研究开放
�

在不太遥远的将来
,

加速器物理学家将完成必要

的研究和开发工作
,

开始并着手设计一台能够探索可

比质量区域的正负电子对撞机
、

同过去的情形一样
,

这样做是对质子一质子对撞机工作的一个补充
�

Χ) ΛΒ

指出
,

设计大型正负电子直线对撞机的研究和开发工

作
,
目前正在一个局部合作组中进行

,
该组的参加者们

在其共同签署的谅解备忘录中
,

请求允许所有准备为

这一对撞机的研究和开发作贡献的研究所加人 进来
,

参加者们达成了进一步的共识
,

认为应建造一台全世

界合作的装置
�

Χ; Λ人 对合作组的这一合作目标表示

赞赏
�

Χ) Λ Β 相信各国政府参与高能物理科学研究
、

参与

大型高能实验装置建设的时代已经来临
,

只有这样
,
人

类的这一伟业才能继往开来
�

7编译 自《西欧中心快报
》8

二美国理科教育新走向

据
《

科技日报
‘

报道
,

目前
,

美国各中小学校的理科

教育正在发生令人瞩目的变革
�

各学校正结合本校实

际探索不同途径
�

有
一

的学校有最先进的电子计算机网

络和 电视声像 系 统
,

可以改进和丰富理科教育的内容

及手段
,

提高学生学习趣味
�

有的学校并不依赖高科

技设备
,
而是利用现实世界中的科学现象激发学生的

想象力
�

另 一些学校则依靠富有创造性的教学方法
,

引导学生热爱科学
,
强调实验和应用

,

注重指导学生学

会思考
�

位于加利福尼亚的圣克拉卡市小学
,
为了引起孩

子们的兴趣
,
依靠一批择优录用的教师

,

一间设备齐全

的实验室以及充实的课外活动
,

开展丰富多采的理科

教育
�

他们建立了一个户外实验室
,
实验室由

一

个花

园和圣克拉卡市区生物环境的微缩模型
,
以及一片红

杉林和一条涓涓溪流组成
�

校长弗拉纳根说 ∃ “
我们尽

力把学习内容同现实世界中正在发生的事联系 起来
,

当我们听到海湾漏油时
,

我们便传授流体的比重
,

让学

生 了解石油和水的比重差异
�
”

托尔科特山科学中心坐

落在一道俯瞰康涅狄格州哈特福德的山梁上
,

这里原

是一个防空导弹基地
�

现今
,

为配合附近 �0 所中小学的

理科教育活动
,
该中心配备了 Ε/ 架望远镜

、

数十台微

型电脑
,

以及一间替代能源实验室和一部多普勒气象

雷达
�

中心主任拉萨尔说 ∃ “

我们认为教什么技术
,

就

必须装备什么技术设备
,

这样孩子才能有感性知识
�
”

托马斯
·

杰斐逊中学位于华盛顿西南
,

学校引以

为荣的是 �∀ 个科技实验室
�

这些实验室能使学生从

事诸如生物工程学
、

光学
、

机器人
、

环保以及微电
一

子领

域的科学实验
�

该校理科部主任塞尔纳认为
, “
在课堂

上
,

单有各种科技设备并不能讲好自然科学课
�

动力

来 自学生和教师
, 一旦充满活力的教师把那些积极性

很 招的学生吸引到身边
,

事惜就好办了
�
”

但是
,

并非每个人都把科技视为拯救学校理科教

育的良方
�

美国理科教师协会主席特克斯利认为
,

美

国 青少年双手不闲着虽说是好事
,

但过多的科技活动

及教学会影响学生系统地全面地掌握理科教育的知识

和理论
�

他说 ∃ “

我们的视野不能仅局限在硅片上
,

我

们要看看通过理科教育
,

学生们会产生什么样的思想

和见解
。 ”
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